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用生态安全预评
来遏制鹭鸟灾难

在宁波，因为施工原因造成的鹭鸟灾难可不止一
起。去年7月，宁波大学在进行白鹭林改造时，路两边幼
鹭的尸体随处可见。与本次将要变成工地的江北鹭鸟栖
息地一样，相关各方事先显然没有将鹭鸟的去留存亡当
作“正事”，是志愿者和市民先发现，再经媒体报道后才引
起关注，林业等部门也是事后才介入的。

要说那些白鹭的存在鲜为人知，肯定不是事实。宁
大的白鹭林以及林中的“天使之路”，是早已声名远播的
标志性校园景观；江北苗圃地有成群鹭鸟在此生息，同样

“蔚为壮观”；每年的这个时候正是鸟儿的孵化期，施工会
严重影响鹭鸟生存，孩子都懂。可鹭鸟灾难偏偏就发生
在那些地方、这个时候。说好的生态环境保护呢？目前，
保持生物多样性、人与动物和谐相处的道理，比过去任何
时候都深入人心，市民不愿意看到的鹭鸟灾难却一再发
生，很大程度上是缺乏生态安全预评机制的缘故。

我们知道，历史上许多重大工程都引入过生态安全
预评机制。比如三峡水库工程建设中，生态安全预评就
考虑到了大坝对鱼类洄游造成的影响，因此在修建大坝
时专门为洄游鱼类建设了鱼道，让它们可以从这些途径
通过，将大坝对其繁殖和洄游的影响减至最小；目前厦门
等不少城市，通过建立自然生态系统生态安全评价指标
体系和预警管理等措施，减小施工等人类活动对生态系
统造成的破坏，避免触发局部和系统性生态灾难。

因为涉及经济、工期等诸多因素和利益纠葛，想让相
关各方自觉担起生态保护的责任，显然不太现实。只有
进一步完善目前施行的规划和建设项目环境影响评价机
制，让生态安全预评成为各方绕不开的必走程序，才能迫
使相关部门和专家提早介入、充分调研，制定科学的防护
措施，杜绝鹭鸟灾难和其他生态灾难的发生。

胡晓新

洪塘街道：
已采取保护措施

这片苗圃地上的白鹭是从哪儿来的
呢？据宁波市野生陆生动物救护中心专
家陈黎明分析，鹭鸟是群居动物，以鱼虾
为食，大部分生活在人迹稀少的有水的
地方，如今在靠近闹市区的地方能出现
这样一个鹭鸟聚集地，也从侧面再一次
证明了宁波的生态环境正在进一步好
转。

洪塘街道相关负责人告诉记者，江
北区非常重视此次拆迁过程中对于鹭鸟
的保护，相关部门已多次召集专家研究
保护方案与措施。洪塘街道在此前已联
合林业部门向施工方发出了告知书，指
出目前处于鸟类繁育期，告知他们在施
工过程中，务必采取必要措施，确保鸟类
顺利度过繁育期。

“我们派出了城管队员与志愿者守
在树下，确保鹭鸟能得到及时有效的保
护。”洪塘街道相关负责人告诉记者，他
们专门派出志愿者到现场进行保护巡
查，城管中队也定期进行工地督查，提醒
施工单位文明施工。下一步，苗木将整
体迁移至五公里外的田地，鹭鸟也将在
那里找到它们的新家。

记者 边城雨
通讯员 蒋圆圆 傅起升 文/摄

栖息地要开工建学校了

成群白鹭何处为家？
洪塘街道：已采取措施对鹭鸟进行保护

本报讯（记者 边城雨 通讯员 刘拥
军 郭腾达 潘娉珍）“我经历了城管执法
的严格，也感受了他们的温情。不仅救我
性命将我送到医院，还来家里看望我，令
我一辈子也难忘记。”昨天下午1点左右，
李强强握住前来探望的城管队员的手，动
情地说。这是怎么回事呢？

原来，昨天上午9点30分左右，宁波
市综合行政执法局直属大队中队长曹书
伟和江北区综合行政执法大队庄桥中队
指导员徐宏带领队员庄红斌在北外环路
上巡查，当走到聚诚物流门口时，发现一
名青年男子倒地抽搐，身旁一辆白色轿车
停着，没有熄火，打着双闪灯。

根据观察，该男子脸色苍白，浑身是
汗，身体蜷缩在一起，不能正常回答提
问。紧急关头，曹书伟等人当即拨打120
电话，联系急救中心将该男子送往距离事
发地点最近的的宁波市第九医院接受救
治。

因为当时有整治任务，曹书伟三人继
续开展工作，但是他们安排了非值班的同
事前往医院了解后续情况。到了午休时
间，曹书伟、徐宏、庄红斌三人前往江北区
甬江街道钟家村，看望已经出院的该男
子。

据了解，该男子名叫李强强，安徽人，
今年27岁，已在宁波工作生活10余年，目
前和父亲一起从事建筑行业。“昨晚工作
到后半夜才下班，今天一早有活儿便早起
出发了。”李强强告诉记者，“当时口很渴，
老婆做了早饭，也没时间吃，找不到水，我
直接吃了冰箱里2片冰西瓜解渴，然后就
开车出门了。”

让李强强没想到的是，车子才开出几
十分钟不到，肚子突然就疼了起来，而且
是越来越疼，在车里根本就坐不下去了，
他只好将车子停在路边，想下车缓一缓，
结果直接就倒在绿地里了。“多亏了那些
城管队员，替我打120，还一直等着救护车
来，帮忙一起把我弄上车。”李强强说。

到了医院，医生初步判断疑似食物中
毒，先让他吃了药还给他打了针，缓解了
症状，医生建议他做进一步检查。

采访中记者了解到，李强强有一儿一
女，女儿刚满月。“谢谢这些城管队员，多
亏你们了。”李强强的母亲握着曹书伟的
手感激地说。“以前我很怕城管，一个月内
被城管罚了一万多元。”李强强告诉记者，
他和父亲从事建筑行业，在建筑垃圾的运
输过程当中没有按照运输线路行驶，被城
管处罚过。“当我倒在地上时，看到城管过
来，我就知道我有救了。”李强强说。

“这一片苗圃地是鹭鸟栖息地，有许多鹭鸟
在此休养生息，现在正是鸟儿的孵化期，如果现
在施工，好多鸟蛋包括刚出生的小鹭鸟就危险
了。”昨天上午，爱鸟志愿者小叶向记者诉说了
他的担忧。

志愿者：
苗圃地将要变成工地

记者在现场看到，这片苗圃地位于
江北区洪塘街道上宅村，有三四十亩，栽
满了樟树等苗木，十分茂密。走在其间，
可闻鸣叫声，可见成群白鹭飞翔。从外
面的围挡来看，这儿将要变成工地了。
在现场，还有多名“让候鸟飞”的公益志
愿者，他们是闻讯赶来对这些鹭鸟进行
保护的。

在现场，记者并没有发现鹭鸟大量
死亡，只有少许的鸟蛋掉落地上，草丛
中还看到一只幼鹭已经死去多时。相关
农林专家告诉记者，少量的鸟蛋掉落和
个别幼鹭死去，应该属于正常情况。鹭
鸟是一种很粗心的动物，搭的巢很潦
草，缺乏精工细作。因此，在繁殖过程
中，总有一些鸟蛋和幼鹭跌落在地上，
这也是大自然的优胜劣汰法则。

采访中，志愿者告诉记者，他们已经
救助了两只幼鹭送到宁波市野生陆生动
物救护中心。他们担心如果开工，树上
幼鹭和鸟蛋就危险了。

记者从洪塘街道了解到，这片苗圃
不但植被好，附近还有水，因此飞来了许
多鹭鸟在此栖息。现在姚江将启动区块
整体规划，苗圃所在位置将兴建区块配
套公办学校，以解决周边住宅小区孩子
就学问题。目前，公办学校将进入施工
阶段，涉及的苗木将被整体迁移。

男子倒地抽搐
城管队员紧急送医
此前他还是城管执法的对象

洪塘街道志愿者在现场对鹭鸟进行分类救助。


